

CORREO CONCERTADO

El Castellano

CORREO CONCERTADO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año..... 6,00 pesetas
Número suelto..... 0,10

Pago adelantado.

✠

PRIMER ANIVERSARIO

Rogad á Dios en caridad por el alma de

D. JOSÉ ANTONIO TELLEZ DE CEPEDA Y GARCÍA

que falleció en Villamiel el 4 de Septiembre de 1910

R. I. P.

**Sus desconsolados hijos, hijos políticos, nietos,
hermanos políticos y demás familia**

*Suplican á sus amigos se sirvan tenerle presente en
sus oraciones.*

Las Misas y Funeral que se celebrará el día 4 del corriente en la Parroquia de Villamiel, serán aplicadas en sufragio del alma de dicho señor

telectual de la nación.... ni por dos cuido se le dedican unas líneas. Así no se puede crear una atmósfera favorable á España. De esta manera seguirán creyéndonos un pueblo inculto: pueblo de toreros y bailarinas. Por esto, cuando una circunstancia favorable los pone en contacto con nosotros—como recientemente ha ocurrido en el Congreso Eucarístico—se admiran al descubrir que España no es precisamente Marruecos ó la China, sino un pueblo culto, industrial, hospitalario, caballeresco, que si en algo se diferencia de otras naciones, es porque todavía no hemos presenciado los escándalos que son allí cosa corriente.

No se nos conoce porque no tenemos interés en que se nos conozca. Hace pocos días leíamos en un periódico extranjero un invento sensacional. Un alemán, de cuyo nombre ni me acuerdo ni quiero acordarme, ha descubierto la manera de guiar un barco á distancia, por medio de las ondas eléctricas.

¡Santas y buenas noches! ¿Por qué nuestros grandes periódicos no hicieran saber por todas partes que desde hace siete u ocho años se consiguieron nuestros Presupuestos—gobiernando por cierto Maura—la cantidad de 200.000 pesetas para que el señor Torres Quevedo perfeccionase su *teletipo*? Y ese alemán, cuyo nombre no recuerdo ni quiero recordar, se quedará quizás con la gloria de tan útil invención, siendo así que hace ya muchos años nuestro compatriota realizaba sus pruebas, primero ante la Academia de Ciencias de París, y posteriormente, con éxito grandioso, en San Sebastián ante inmensa muchedumbre.

No, no nos faltan aptitudes para triunfar. Lo que nos falta es protección, ambiente.

Porque el talento y el genio son como las flores, que si no tienen luz, palidecen; si las falta calor, se hielan, y si carecen de humedad, crecen raquíticas...

AMAR EL DOLOR

¿Quieres que al fin te diga ¡oh ángel mío! Quiéreme del corazón logra el amor? No es este mundo impío, Ni sus placeres son, que dan hastío: Ángel, es el dolor. Tú, que vives en sueños de inocencia, Tú no puedes llegar á comprender Que haya quien sin elegancia Consueña á fuego lento su existencia Y goce en padecer. ¡Ay! tú no sabes cuán súbtil palma Un martirio interior logra alcanzar, Y en deliciosa calma, Qué dulzura derrama sobre el alma Lo amargo de un pesar; Cuán voluptuosamente se acaricia El puñal que desgarró el corazón, Y con cuánta delicia Lanzase en quien nos hierve sin justicia Miradas de perdón. Sí; llevo en mí con cariñoso anhelo Secretos que conmigo han de morir; A nadie los revelo: ¡Cuando hay quien nos contempla desde el cielo...!

Es tan dulce sufrir! Este cordo dolor que me atormenta Y en lo más hondo de mi pecho está Sin que nadie lo sienta, Como una gota lenta, lenta, lenta.... Corroyéndole va.

Y así mi corazón se sacrifica
Y así mis ojos con placer lo ven;
Que, en emociones ricas,
La vida del dolor me purifica
Y me hace mucho bien.
Si quieres que tu pecho goce en calma;
Si quieres conservar en tu fervor
De la virtud la palma,
¡Ah! no ames el placer, que mancha el alma:
¡Ángel, ama el dolor!

X. S. J.

Notas políticas.

Siguen los cabildos y sigue engendrándose la crisis que amenaza convertirse en realidad en plazo corto.

Canalejas no deja la ida por la venida para conferenciar con el Rey. Romanones parte en automóvil desde la estación á cambiar impresiones con el Presidente del Consejo de Ministros.

En el tren vino acompañado del Abogado de la Casa Real y el Secretario del Sr. Canalejas, y ambos fueron á conferenciar con el Sr. Barroso.

En fin, Canalejas aparenta estar tranquilo, pero no descansa, y sus afirmaciones serán desmentidas por los hechos.

Un periódico radical hace las siguientes afirmaciones:

«Nos dicen que no hablemos de crisis; pero Canalejas condena á uno ó dos Ministros. Nos piden que no tratemos de las conjuraciones; pero los complotos están á la orden del día. Nos reclaman que no pensemos en la cesión de las posesiones del Golfo de Guinea; mas de ello se ocupan en las caucillerías. ¿Qué debemos hacer para contentar á Canalejas y no engañar á la opinión? Callar es imposible.»

El tiempo se encargará de decirnos quién está en lo firme.

A título de rumor consignamos que tres Tenientes Generales, los señores Rodríguez Bruzón, González Tablas y Castellví, parece que piden el pase á la sección de reserva.

A este paso el Ejército quedará acéfalo; bien es verdad que no faltarán un Bazán, un Bascarán y un Campomanes que acudan con prontitud á ofrecerse y remediar esa necesidad.

El patriotismo y la caridad bien ordenada no han faltado nunca en España.

Habla Canalejas á los periodistas. Después de justificar su conducta pasada y de afirmar que no hará caso de las amenazas de los republicanos ni de las imposiciones de los conservadores, dice:

«Lo que no toleramos serán las ofensas á la disciplina militar, ni las instigaciones directas á la rebelión. Si no han sabido hacer antes la revolución, ahora podrán menos. El partido liberal no se apartará un ápice del camino trazado, y no gobierna por presiones ajenas. Creo que al amparo de la Monarquía y de la Constitución española se puede hacer obra liberal amplia y sin necesidad de soportar las impertinencias de la derecha ni las amenazas de la izquierda.»

Así se tose, Sr. Canalejas, y casi, casi nos va Ud. resultando un hombre....

Camino de paz.... parece que llevan las relaciones diplomáticas entre Francia y Alemania. Se deduce claramente, por las repetidas instancias que hace ahora Francia para que nosotros seamos sus mejores y más íntimos amigos, no obstante haber querido recientemente jugarlos una trastada en los asuntos de Marruecos.... y aún pudieran ser, más ó

menos directamente, los autores de la última agresión.

Se deduce, de los propósitos de Alemania, que sin duda, acordándose de aquella sentencia: «Si quieres la paz.... prepara la guerra», envía sin cesar grandes transportes de armas y municiones á las fronteras de Francia y Alemania, para pertrechar sus plazas fuertes, y el otro día salieron de Amberes treinta vagones cargados de cañones de campaña; para la frontera francesa y otros cinco vagones llenos de pólvora para obuses. Iten más, en Emmerich, frontera alemana, había reunidos numerosos trenes cargados de municiones y forraje, como también se reservaban algunos convoyes para transportar tropas. (Emmerich se encuentra en la gran línea internacional, en donde desembocan las de Eisinga y Amberes); y para terminar, los Oficiales de Ingenieros que fueron llamados con urgencia, pasan á ocupar los fuertes del Mosa, lo mismo que las fuerzas de Artillería de Amberes.

El futuro Congreso Eucarístico.

De nuestro corresponsal de Austria recibimos noticias verdaderamente consoladoras, por las que se ve que en aquella nación quieren tomar con tiempo los preparativos para el Congreso Eucarístico Internacional y que promete ser otra grandiosa manifestación de amor y reverencia á Jesús Sacramentado.

Muy de veras nos congratulamos de ello y quisiéramos que los resultados no desmerecieran de los buenos ánimos de aquellos fervorosos católicos.

Dice así: Como ya es sabido, el próximo año se verificará en Viena el XXIII Congreso Eucarístico Internacional.

Hemos comenzado ya como quien dice á arreglar la casa para recibir dignamente á los numerosos huéspedes que esperamos. Los Párrocos, catequistas, predicadores, procuran instruir á los fieles sobre lo que son los Congresos Eucarísticos, sus bienes, ventajas, etc. A la prensa católica se la ha replicado que reserve una parte para cuanto se relacione con el futuro Congreso y también que en sus columnas proponga lo que parezca más conducente para su mejor éxito.

Confiamos que en Austria va á ser una confesión pública de la fe sin igual en nuestra historia. Únicamente tendrá algún parecido la procesión celebrada en 1904, con ocasión del Jubileo de la declaración Dogmática de la Inmaculada Concepción.

En aquella gran procesión, presidida por el Cardenal Arzobispo de Viena, figuraron sesenta mil hombres y asistió toda la familia imperial, llevando á su frente al Emperador Francisco José.

Esperamos que uno de los frutos del Congreso será mayor la unión de las razas del Imperio.

G. Schloss Inger.

CRÓNICAS VBRANIGAS

DE ACCIÓN SOCIAL

IV

Francia, la nación de las grandes iniciativas buenas y malas, y Bélgica, el pueblo nuevo, neutral á las luchas actuales de la política internacional y en cuyo suelo se desarrolla toda obra de progreso bajo un

Cosas de España.

¿No habéis tropezado en algún viaje con uno de esos.... entes á quien todo lo español le agrada?

Apenas si sabe acoplar cuatro palabras sin decir cuatro disparates. En sus viajes probablemente no ha salido de la provincia. Acaso, en calidad de comisionista de cualquier casa de abonos químicos ó de cualquier fábrica de jabón, se ha aventurado á viajar por Francia, repitiendo en todas partes el mismo discurso aprendido de memoria. Acaso, por un golpe de audacia ha ido á los Estados Unidos, donde ha pasado unos años grises vendiendo ultramarinos ó whisky detrás de un mostrador mugriento; pero ¿no basta esto para saber que en el extranjero se vive mejor, se viaja más de prisa, se sabe más, se progresa más que en España?

¡Es tan poco lo que aquí se adelanta!....

A estos sempiternos maldicientes, les recomendaría yo el libro publicado no ha mucho tiempo por un magnate español, con el título de «España en Bruselas». Al leer el magnífico triunfo obtenido por España en el Congreso de Ciencias Administrativas, habrían de conceder que, á vuelta de muchas torpezas, algo bueno se ha hecho aquí. Verían cómo el autor se rie donosamente de los que piensan que los Pirineos confinan por el lado de allá con Jauja ó con el Paraíso.

Se enterarían de que fuera de España también hay compañías informales, hoteles caros y estafadores, empleados descorteses, y costumbres ridículas, cuando no bárbaras.

España no está de non en el mundo.

Se nos ha venido esto á la pluma al leer hoy el suelto que publican algunos periódicos dando cuenta del triunfo obtenido en Turín, en un Concurso Internacional, los telegrafistas españoles.

Mientras que de otras naciones han sido excluidos muchos en la prueba preliminar, los ocho españoles han sido admitidos en el concurso.

Y han triunfado, obteniendo varios premios. Gracias á ellos se ha pronunciado entre aplausos el nombre de España, y en la populosa ciudad lom-

barda han resonado las marciales notas de la *Marcha Real*.

Y esto que ahora los periódicos nos cuentan de los telegrafistas, nos lo han contado ya, nos lo volverán á contar mañana, de nuestros pintores y de nuestros escultores.

Nosotros también hemos estado en el extranjero, y más de cuatro veces nuestro rostro se ha sonrojado al ver cómo, para alabar á España, se acude á aquellos tiempos en que éramos grandes, teníamos grandes Reyes, grandes capitanes, grandes teólogos, grandes poetas, grandes artistas.

Tristes naciones aquellas que para mendigar unas alabanzas tienen que presentar sus pergaminos, ya curanciados por el tiempo.

Su *ayer* pudo llevar un peso ingente de glorias; su *hoy* se alimenta de reliquias de aquellos opulentos festines.

Y sabido es que el *ayer* de las naciones pertenece á los dominios de la poesía; lo que forma la realidad, no es el *ayer*: es el *hoy*.

Pero de esto no imputemos á nadie la culpa: es toda nuestra.

Cuando nuestros sabios ostentaban su saber en las más celebradas academias; cuando nuestra bandera ondeaba en millares de barcos que cruzaban todos los mares y á su cobijo acampaban nuestras tropas bajo todos los soles, ¿quién podría ignorar nuestras glorias?

Pero ahora que nos hemos replegado entre las murallas de los Pirineos y la barrera del Mediterráneo, forzoso nos es gritar alto para que en el inmenso nudo de los que en el mercado del mundo pregonan sus especialidades, no quede ahogada nuestra voz de niños entre la muchedumbre anónima.

España tiene todavía títulos suficientes para ser admirada.

Pero ocurre aquí algo singular. Falsamente humildes, no sabemos hacer valer lo que aún tenemos. ¿Quién tiene la culpa?

Yo me entristezco al leer los periódicos españoles. Muchas columnas dedicadas á la política menuda, á los toros, á los crímenes; croniquillas frívolas, ligeras, de factura elegante, modernista; pero á los problemas vitales del país, á los humildes que laboran en la oscuridad por el engrandecimiento de España, á la vida in-

perpetuo gobierno católico, conocieron antes que nosotros las agrupaciones modernas de los Circulos y de los Sindicatos obreros. En Francia, como muro de contención a la acción revolucionaria; en Bélgica como expresión de progreso, como obra de paz, y continuación del pasado.

Nuestro país hubiera sido el más propicio para recibir esas instituciones colectivistas, si recordara los beneficios que le reportaron los antiguos gremios, asociaciones mixtas cívico religiosas, que encarnaban admirablemente en el espíritu de los pueblos castellanos y aragoneses, genuinamente democráticos, y cuyas leyes y costumbres envidiaran entonces los que hoy nos creen oprimidos y fueron esclavos del absolutismo de monarcas y magnates.

Pero en España se ha hecho alarde de olvidar todo lo antiguo. Los prohombres que dirigen su gobierno no desperdician ocasión de maldecir del pasado y no saben levantar una copa de champagne sin aparentar abochornarse de nuestra historia, y querer atravesar con mirada humillante nuestras fronteras. No es extraño, por tanto, que el pueblo ignore que sus antepasados gozaron de reconocidos derechos y libertades de que ellos carecen en estos tiempos de tan careada libertad, y desconozcan lo que fueron aquellos gremios que regularizaban el trabajo que hoy pretenden reglamentar; y los señores de sus villas y ciudades, con excepciones que les beneficiaban más que los ilusorios programas de gobiernos radicales; y aquellas Cortes de representación verdadera, en que sus enviados negaban su voto, con energías que hoy desconocen los modernos diputados, a lo que creían caprichos de gobernante aunque éste se llamara Carlos V o Felipe II.

Por eso ahora, cuando se trata de organizar a la sombra de la Iglesia las modernas agrupaciones de Circulos y Sindicatos, el recelo y la desconfianza son grandes, porque no se conoce a la Iglesia ni a la acción católica más que bajo las injurias lanzadas desde la Prensa avanzada y se las cree incapaces de iniciar nada que sea útil al país, y que colabore al moderno progreso. En los pueblos se oyen esas iniciativas con una interrogación constante, y se las tachan de movimientos políticos ó de medro personal.

Cuando los caudillos del socialismo hacen propaganda con el objeto de agrupar al obrero, aunque pasen con pasmosa rapidez de la blusa a la levita, son creídos con la mejor buena fe; pero cuando es el sacerdote ó persona cuya posición independiente, la preserva de toda murmuración, entonces se pretende descubrir en ellos fines bastardos y se les ponen todo género de obstáculos. Que estos provengan del cacique que con el nacimiento de estas obras de crédito agrícola pierde a veces el campo de sus especulaciones usurarias, ó de aquel otro que por lo menos ve levantarse una agrupación de hombres libres que en el Circulo católico conocerán sus deberes pero al mismo tiempo sus derechos, y que no será tan fácilmente manejable por su omnimedida autoridad, se comprende; pero que el mismo obrero, de la ciudad ó del campo, no sea el más entusiasta propagandista de asociaciones que tanto le pueden beneficiar, es una incongruencia tal que sólo se explica por ese odio que se le ha ido infiltrando poco a poco hacia todo lo que proceda del lado de la Derecha, de la Religión y del Orden.

Este fenómeno que se ha observado, no sólo en esa provincia, sino en España entera, es a lo que se debe que los Circulos y Sindicatos católicos no estén más extendidos que lo que están, con estarlo mucho en algunas regiones.

En la vascongada es en la que mayor arraigo tiene el movimiento, y a más de instituciones exclusivas de ella, como las Cajas de Ahorros Provincial y Municipal que merecen párrafo aparte, cuentan 140 centros católicos, llamados Circulos, Cajas de Crédito, de Socorros Mutuos, y Sindicatos obreros, llegando sólo los agrícolas a 19, lo que constituye tan elevada cifra total. Navarra todavía supera en agrupaciones de este género a las tres provincias hermanas. En la de Pamplona hay una verdadera pléthora de ellas. Baste con decir que en tres años se han fundado en su suelo 57 Sindicatos agrícolas, para 250 pueblos; 143 Cajas, más de 100 asociaciones sociales

entre Centros, Escuelas nocturnas, Bibliotecas parroquiales, Socorros mutuos, etc. La Cooperativa, que compra abonos químicos por valor de millón y medio de pesetas al año; la Marinera cooperativa de Olite; La Caja Rural Provincial con 500 000 pesetas de capital social; y por si estos datos no fueran suficientes para dar idea de los bienes que reportan al país esas agrupaciones católicas, téngase en cuenta que ellas han adquirido para sus socios más de 10 000 máquinas agrícolas.

Aragón también goza de estos beneficios con sus 104 Sindicatos Católicos; 35 Cajas rurales; 22 Cooperativas de consumo; 14 Mutualidades para el socorro de enfermos; 20 Circulos agrícolas de instrucción y recreo; unas 200 Asociaciones de regantes y más de 150 de ganaderos. Sumadas todas estas cifras y se comprenderá la importancia que en aquella región tienen esta clase de agrupaciones.

Cataluña y Valencia, cuyos laboriosos hijos se ven divididos por luchas de la más opuesta política, siguen con Valladolid y Extremadura, a las cifras citadas; luego las demás provincias de Castilla la Vieja, Asturias, Galicia, y Andalucía; siendo las que constituyen nuestra región central, una triste excepción, cuando debían de ponerse al frente del movimiento, ya que en ellas están enclavadas la capitalidad de la Monarquía y la de la Iglesia española.

Toledo va haciendo un esfuerzo, luchando con la rutina de los labradores y la suspicacia de los caciques. Su capital cuenta, que yo sepa, con un Sindicato, 3 Escuelas de obreros y un Circulo; y hay que hacer justicia a los prosélitos de éste, que se han movido con verdadera fe en sus ideales, hasta conseguir escalar puestos en su Ayuntamiento, ejerciendo su derecho al sufragio, tan abandonado allí, como en todas partes, por los elementos de orden durante muchos años.

Pero en su vasta provincia, en que no dominan ideas avanzadas ciertamente, pero en la que se observa la más glacial indiferencia hacia todo progreso católico, sólo podemos citar los Sindicatos agrícolas de Almorox, Puebla de Montalbán, Villanueva, Quintanar de la Orden, Santa Cruz de la Zarza, Navalacán y los que acaban de establecerse en Ventas con Peña Aguilera, Menasalbas, y San Pablo de los Montes, como ramificaciones de una asociación de propaganda católica llamada *Amigos del Pueblo*; la que en la actualidad maneja más de 18 000 pesetas, en préstamos a bajo interés para ayudar a sus asociados en las faenas de la recolección.

Circulos obreros católicos, en los pueblos toledanos sólo creo que existan en la actualidad, uno en Consuegra y el de Ventas con Peña Aguilera, sostenido por la mencionada Asociación de Amigos del Pueblo. En Guadamur la esplendidez de la virtuosa Sra. Condesa del Asalto, ha levantado un local con varios fines de propaganda católica; y ya de antiguo fueron muchas las fundaciones benéficas que esa Imperial Ciudad, debe a la prodigalidad de sus Arzobispos, y que como las Asociaciones de socorros mutuos y de beneficencia domiciliaria que existen en algunos de sus pueblos llevan objetivos más piadosos y benéficos que sociales.

Estos son, sin embargo, cada vez más dignos de tenerse en cuenta, y no lo duden los propietarios de los pueblos y campos toledanos, si no les prestan su atención y concurso, y siguen adormecidos por su habitual indiferencia, no tendrán medio alguno de defenderse el día, no lejano, en que la propaganda socialista, que ya amenaza a esos campos, les haga despertar.

Los problemas sociales no se resuelven dejándolos llegar, hay que adelantarse a ellos.

El Conde de Casal.

San Sebastián, Septiembre, 1911.

(Continuad.)

BUEN EJEMPLO

La Misa de los aviadores.—Desde que empezaron las pruebas y concurso de aviación, que tantas víctimas han causado ya, monseñor Amettee, Arzobispo de París, dispuso que siempre que se fuese a realizar concurso ó pruebas del nuevo invento, se dijese al amanecer una Misa para que á ella pudiesen asistir los aviadores que desearan hacerlo.

El día del concurso, que tuvo lugar

el 18 de Junio, se dijo á las cuatro de la madrugada, en la Iglesia de Vincennes, la Misa de los aviadores, á la que asistieron varios con trajes propios del concurso, comulgando algunos de ellos y hasta mil quinientas personas de las que iban á presenciar su salida.

Esta noticia ha sido omitida por la prensa parisiense, por no creerla sin duda digna de mención.

CIENCIA POPULAR

La transpiración.

Se considera que la transpiración es la evacuación más abundante del cuerpo humano; tiene tal importancia para la salud, que mientras se efectúa regularmente, estamos sólo expuestos a un pequeño número de enfermedades; pero cuando no se transpira, todo el cuerpo está enfermo.

Las causas más comunes de la transpiración consisten:

- 1.º En la inconstancia del tiempo y la variabilidad de la atmósfera.
- 2.º En la humedad de los vestidos.
- 3.º En la humedad del calzado, que ocasiona cólicos, males de garganta, inflamaciones de pecho.
- 4.º El paso del frío al calor.
- 5.º Los alimentos de difícil digestión.

Cuando no se transpira se originan gran número de enfermedades, tales como la fiebre, el reumatismo, las afecciones de pecho, la gota, las obstrucciones, los refriados que, por desgracia, no se miran con el debido cuidado.

Los medios propios para restablecer la transpiración consisten en el uso de fricciones, baños templados, mantas calientes, bebidas sudoríficas (infusión de borraja, de uogal, de saponaria).

La transpiración es una parte de la higiene á la que las familias deben dar preferencia, si quieren evitar una infinidad de enfermedades, muchas veces mortales.

CORTADILLOS

El Ilmo. Sr. D. Manuel San Román Elena, Obispo de Calahorra, ha fallecido el día 30 del actual.

A consecuencia de un cambio de agujas, ha descarrilado el tren de Murguía, entre las estaciones de Suidica y Artocabarre.

Ha resultado gravemente herido Gabino Deampo y los heridos leves son muchísimos.

De la estación de Durango ha salido un tren de socorro con médicos y botiquines.

En la exposición de ganados que se ha celebrado en Santander, ha obtenido el primer premio el acudado ganadero D. Julio Hernández y Menderichaga, por la presentación de siete hermosos ejemplares de vacas suizas y de un novillo.

Efectivamente, según nuestros informes, á primera vista se nota el sacrificio hecho por el Sr. Hernández, que más que á la industria ha atendido al mejoramiento de la raza. Sirva este hecho de estímulo á los muchos capitalistas que se preocupan poco del bienestar de los demás y mucho menos de que su Patria prospere colocándose á la altura de las Naciones civilizadas.

En el concurso internacional de Telegrafistas que se está celebrando en Turin, España ha obtenido un completo triunfo sobre las demás Naciones, puesto que en el eliminatorio para la prueba definitiva fueron excluidos numerosos alemanes, franceses, etc., etc., mientras que los ocho españoles que concurren han sido aprobados.

Como no podía menos de suceder, han sido duramente castigados los autores de la agresión de que fué objeto el jueves último nuestra tropa al hacer unos trabajos topográficos.

Para ello organizóse tres jarkas de moros amigos, siendo escoltadas éstas por columnas españolas á las órdenes de los Coroneles Aizpuro, Astillero y Serna.

El mando de las jarkas habían sido confiadas á los Capitanes de nuestro ejército Sres. Villegas, Malea y Coronel y al del Teniente señor Ortoneda.

El castigo ha sido ejemplar, destruyendo al enemigo varios aduares,

exigiéndole á la vez la entrega de los principales culpables, y una indemnización á metálico de 20 000 pesetas.

Tanto los moros amigos como nuestras tropas, se han portado como era de esperar.

Ayuntamiento.

En segunda convocatoria, como es costumbre, se celebró en la presente semana la sesión municipal, siendo presidida por el Alcalde accidental Sr. Medina y asistiendo diez señores Concejales.

No obstante el crecido número de asuntos á tratar, la sesión fué breve, y por tanto, no hubo esas discusiones estériles que tan acostumbrados nos tienen ya algunos papás municipales.

Orden del día.

Moción del Sr. Garjo proponiendo que se apliquen á otros usos las losas que se destinaban al depósito y que se continúe sin demora todas las obras que están interrumpidas, acordándose que pase á la Comisión respectiva.

También pasó á la Comisión una instancia de varios vecinos de la calle del Barco, solicitando que se corrija deficiencias del pavimento de la misma y en la entrada de la alcantarilla general.

Se accedió á lo que solicitaba don Teodoro Fernández respecto á la desaparición de un pozo negro existente en el callejón de la Sillería.

Se concede autorización para ejecutar obras á D. Adolfo Aragónés.

Para dar cumplimiento al art. 42 del Reglamento de las oficinas de este Municipio, respecto á la provisión de la vacante de Oficial 2.º y sus resultas, acordóse pasara á la Comisión de Régimen Interior para que indique el tribunal que ha de intervenir en las oposiciones, y como resultas, se siga el escalafón en los actuales oficios.

Dióse por enterada la Corporación de la liquidación provisional á buena cuenta de las obras del depósito.

Pasó á la Comisión una instancia de D.ª Fermína Soledad Gómez solicitando se ejecuten obras en la casa-escuela que habita.

La misma suerte corrió otra instancia de D. Andrés Hernández pidiendo que se le autorice la ocupación de un terreno frente á los sacaterras de los alfares para encerrar ganados.

Distribución de fondos para el mes actual, importante en la suma de 29 438,00 pesetas, que es aprobada.

Y por último, no habiéndose presentado ninguna otra instancia más que la de D. Samuel Muñoz para tomar parte en las oposiciones anunciadas á Inspector de la plaza de Abastos, se acuerda darle el nombramiento efectivo.

Ruegos y preguntas.

La presidencia manifiesta la necesidad de que sigan desempeñando sus puestos los buzos nadadores ó guardas de río, y dice lo hace constar al Ayuntamiento por haberse agotado la cantidad consignada á este objeto.

El Sr. Muro reproduce el ruego de otra sesión sobre la limpieza de la vía pública y ruego se le dé una relación nominal de la lista de jornales y sitio donde trabajan.

El Sr. López (D. L.) pregunta en qué estado se encuentran las negociaciones entre la Comisión y el Consejo de Administración de *La Electricista Toledana*.

Y después de otros varios ruegos de muy escaso interés y dar licencia para ausentarse de esta capital al Sr. Medina, dióse por terminada la sesión.

Hasta otra.

Garlopa.

Feria de Guadalupe.

Gran fiesta que se celebrará en el Santuario el día 8 de Septiembre, en honor á la Venerada Imagen.—A las cinco de la mañana, Rosario de la aurora con música.

A las diez, y después de Tercia, la función principal á toda orquesta, en la que oficiará el Pontifical el Excmo. Sr. Obispo Auxiliar de Toledo, D. Práxedes Malo, y ocupará la Cátedra Sagrada el Reverendo Padre Angel Ortega. A continuación recorrerá procesionalmente el Cuartito llamado de los Milagros, la Peregrina Imagen de Nuestra Señora de Guadalupe.

A las tres, segundas Vísperas solemnes. En la noche de este día termina la Nove

na que dió principio el día 3 de Agosto, con una solemne despedida.

Los días 7 y 8, por la noche, se quemarán vistosas coqueones de fuegos artificiales y tocará la banda infantil en la plaza pública.

Hoy, el viaje desde Toledo, puede hacerse con relativa comodidad, pues como tenemos dicho á nuestros lectores, hay coche diario á Guadalupe desde la estación de Oropesa, en combinación con el tren de la noche, y se llega á Guadalupe al siguiente día á la caída de la tarde. Para hacer el viaje con más comodidad, es preferible ir en el tren de día á Oropesa y hacer noche en Puente del Arzobispo; al siguiente día se sale en el coche á las siete de la mañana. Bueno será pedir anticipadamente el asiento.

COLONIA VERANIEGA

San Pablo de los Montes.

Las bellezas naturales de su campiña, las faméjorables condiciones higiénicas, la frescura del clima, así como lo sano y abundante de los artículos de primera necesidad, hacen que una porción de familias venga á pasar una larga temporada entre nosotros.

En la actualidad se encuentran la del señor Gobernador; la del Sr. Vizcaino, apoderado de los Sres. Condes de Canals y de Finat; la del Comandante Sr. Moreno, Capitán Santamaría, Viuda é hijos del Excmo. Sr. General Autón, la Sra. Viuda é hijos del General Acosta y otras.

Para primeros de Septiembre se esperan nuevos veraneantes, y entre ellos dos familias de esa capital, habiendo quien ha tomado casa propia y se pasa aquí varias temporadas del año, y otros comprometen arrendamientos al mismo fin.

No es sólo el beneficio de la salud el que aquí se obtiene; beneficio que por sí sólo bastan para hacer de ésta, una estancia apetecida, si que también resulta entretenida y animada, pues se hacen jiras campestres y excursiones á los diferentes sitios verdaderamente pintorescos y agradables de los contornos de este pueblo.

Por otra parte, el carácter hospitalario de sus vecinos, sus buenas costumbres, sus hábitos de honradez y consideración para los forasteros, hacen que cada año aumenten los excursionistas. [Así como que no tenga otras vías de comunicación más ventajosas.—El Correspondiente.]

MISCELÁNEA

Nuevo procedimiento para cortar los árboles.

Parece que un inventor berlínés ha ideado un nuevo procedimiento para la corta de los árboles que consiste en el empleo de un alambre de acero de un milímetro de diámetro poco más ó menos, al que un electromotor imprime un rápido movimiento de vaivén. Parece que por la fricción del troazo, el alambre se calienta rápidamente y va penetrando en la madera, tomando una pequeña capa de la misma, produciendo, de esta manera, un corte más liso que el de la sierra.

DE LA PROVINCIA

Triple desgracia.

La pareja de la Guardia civil del puesto de Castiblanco, al intentar atravesar el Guadiana, ha perecido ahogada junto con el conductor de un pequeño barco.

El cabo Manuel Cardaños Riesco y el guardia Camilo Pajuelo Quirós, que son los ahogados, recibieron del Capitán del tercio un oficio que á las ocho de la mañana del día 28 se presentaron en el pueblo de Fuenlabrada de los Montes para la revista, y esos beneméritos guardias, exactos cumplidores de su deber, se encaminaron á dicho pueblo á las once de la noche del día 27; llegaron á la barca que dirigía hace tiempo Doroteo Díaz Romero; éste se encontraba descansando de sus trabajos agrícolas y navales; llamáronle para que los pasara, entraron en una barquilla y los tres perecieron ahogados en el río.

Sanidad Veterinaria.

En el Boletín Oficial de la provincia número 306 del 29 del actual, aparece una circular del Sr. Gobernador civil de la provincia respecto á que por los Ayuntamientos que carecen de Veterinario encargado de practicar los servicios de Higiene pública que señala el Reglamento de Mataderos de 26 de Febrero de 1819, proceda al nombramiento de los mismos en el plazo de dos meses.

Enseñanza oficial.

En el mismo Boletín Oficial aparece inserta otra circular del Instituto general y Técnico de esta provincia, fijando en consonancia con lo dispuesto en el art. 38 del Reglamento de Institutos, desde el 1.º al 30 de Septiembre corriente, el plazo de la matrícula oficial para el curso de 1911 á 1912.



No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del interperante.

MUESTRA: Si das aquellas personas que tengan un embriagador en la familia ó entre sus relaciones, no debes dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escríbeme hoy COZA POWDER CO., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta á uno de los depositos al pié indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, por desear escribir para adquirir la muestra gratuita, dirijase directamente á COZA POWDER CO., 76 Wardour Street, Londres, E. 492

Depósitos: En Toledo, Farmacia de D. José María de los Santos, calle de la Haza, 24m 22.—En Calzada de Orpesa, Farmacia de D. Justo Fernández.—Talavera de la Reina, Farmacia de D. Fabián Ovejuna, Meditlin, 9.

ULTRAMARINOS

DE **Mariano Hernández**

Barrio Rey, 3 y 5, Tlf. 231

TOLEDO

SAN JOSÉ

FÁBRICA DE JABONES DE PRIMERA

JABÓN SEVILLANO

D. Blas Paraco, Ciudad, 11

TOLEDO

Imágenes de pasta madera

materia indulgenciable

aprobada por la Sagrada Congregación de Ritos é Indulgencias.

Via Crucis y Sagradas Familias con capilla para la visita domiciliaria.

Precios sumamente módicos.

Sebastián Diaz Marta — Comercio, 10 — TOLEDO

En este Bazar se venden Custodias, Candeleros, Cálices, Viñjeras, Incensarios, Sacras, etc., etc., en plata meneses y metal dorado.

Se facilitan precios y diseños.

LA UNIÓN ECLESIASTICA GRANDES TALLERES DE ROPA TALAB

D. José Cavanna

PLAZA DEL CELENQUE, 1—MADRID

EL LEÓN

CEMENTO PORTLAND

ARTIFICIAL DE Matillas (Guadalajara)

Administración central: Lealtad, 13 MADRID

Dirección telegráfica: Anglocemen MADRID

El Cemento Portland Artificial, marca EL LEÓN, de la Fábrica de Matillas (línea M. Z. A.), dotada con los más modernos HORNOS GIRATORIOS, es de FRAGUADO LENTO, MOLIENDA FINA, COMPOSICIÓN QUÍMICA EXACTA, el más resistente y económico, no sólo por su precio bajo, sino porque mezclando UNA parte de cemento con CINCO de arena, tiene mucha más resistencia que los demás cementos.

PRUEBAS MECÁNICAS

FINURA TAMIZ DE 1900 MILLAS	FRAGUADO		Prueba de expansión Centígr.	RESISTENCIA A LA TRACCIÓN EN KILOGRAMOS, POR CENTÍMETRO CUADRADO			
	INICIAL	FINAL		PASTA PURA CON 25 % DE AGUA		PASTA DE 1 DE CEMENTO Y 5 DE ARENA CON 7 % DE AGUA	
	h. m.	h. m.	4mm.	A los 7 días.	A los 28 días.	A los 7 días.	A los 28 días.
12%	2,50	11,0	4mm.	45	70	16	30

Resistencia á la compresión, una parte de cemento con tres de arena: A los 7 días, 192 kilos por centímetro cuadrado.—A los 28 días, 371 kilos íd. íd.

Depósitos de venta.—PROVINCIA DE TOLEDO.—Toledo: D. Cirilo Ormaechea, Ferrería, Caldera, 16; D. Julio Torres, Ferrería, Zocodover, 4; D. Juan Francisco Barbuño, Almacénista, Miradero, 33; don Nazario del Prado, Almacénista, Paseo de la Reina.—Quintanar de la Orden: D. Alejo Gallego, Fábrica de Mosaicos, Ocaña: Sr. Suredor de Ronco, Almacén, Mayor, 6 y 8.

CHOCOLATE DE LA TRAPA

FABRICADO POR Los Religiosos Cisnerosenses —VULGO— **TRAPENSES**

DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS.

PAQUETES	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos...	14, 16 y 24	1,26, 1,60, 1,75, 2 y 2,60
2.ª marca: Chocolate de Familia. » 460 » ...	14 y 16	1,40, 1,75, 2 y 2,60
3.ª marca: Chocolate Económico. » 350 » ...	16	1 y 1,26

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

CAFÉ TORREFACTO

PEDIDO EN TODAS PARTES

TOLEDO

Fábrica: Núñez de Arce, 12

SANTIAGO CAMARASA

TOLEDO

Cerería, Librería, Objetos de escritorio, Papelería, Coronas y Flores de **M. San Román** Comercio, 16, TOLEDO

La Antigua Funeraria Sal, 11.—Teléfono 255.

Relojería, Óptica y Material Eléctrico

ANICETO DEL VALLE, Belén, 15, Toledo

Inmenso surtido en relojes de bolsillo desde 4,50 pesetas hasta 1.000 ídem.—Despertadores corrientes y de última novedad.—Relojes pared desde 4 pesetas.

Esta casa, que trabaja la óptica con gran extensión, ofrece gafas y lentes con cristal roca 1.ª desde 7, pesetas.

Lentes ahumados con cristales especiales de colores higiénicos.—Gemelos para teatro, campo y prismáticos.

En electricidad tiene cuanto concierne al ramo, y en bombillas hay de todos los voltajes desde 0,50 pesetas.

Belén, 15, Toledo —ANICETO DEL VALLE—Belén, 15.

Gran taller de Coches y Agencia de Transportes

de la **Empresa de coches de los Ferrocarriles**

de **Madrid, Zaragoza y Alicante.**

CENTRAL: Plata 28.—Teléfono 54.

COCHERAS: San Salvador, 4.—Teléfono 143.

TOLEDO

ter de defensa natural, que aumentada por el arte, resultaría con unas condiciones de invulnerabilidad en extremo considerables; atento á que en las edades anteriores al descubrimiento de la pólvora, en las que la tormenta de mayor alcance eficaz, apenas alcanzaba con sus proyectiles espacios batidos de más de 200 metros, razón por la cual, podía considerarse libre de dominaciones y embudadas de los otros cerros que, aun cuando de mayores altitudes y por ende más culminantes, no podían llegar á batir la posición, dado el mencionado alcance de las armas arrojadas en aquellos remotos tiempos.

Además de las condiciones apuntadas en esta zona polémica (1), nótase en la orilla derecha del río, restos de una muralla, que á manera de cortina, aparece destacada del recinto de la plaza, que parece hecha como para enfiar la desembocadura del arroyo, y agua abajo, un fuerte torreón, sobre la cloaca, que, á modo de torre albarrana, tal vez finquese el paso del río, por donde hoy se hace con la barca, que quizás en otros tiempos...

(1) Zona polémica, es el espacio que rodea á un punto fortificado, hasta el alcance eficaz de las armas arrojadas.

cuyo objeto no podía ser más que el de defenderse las tribus ribereñas de las acometidas de las montaraças, ó tal vez trogloditas que habitaran las cuevas de los Montes de Toledo (1).

(1) Véanse el Boletín de la Real Academia de la Historia correspondiente á noviembre de 1904, y un folleto titulado Excursiones en el Cerro del Bú de Toledo, año 1906.

dar cuenta posteriormente de mis sospechas á la Comisión de Monumentos, esta acogida con entusiasmo la idea, me facilitó toda suerte de elementos para que procediera á hacer excavaciones y detallados reconocimientos; los que llevé á cabo tan felizmente que encontré instrumentos de piedra lítica y sílicea, de diversos usos en las edades prehistóricas, restos de cerámica, huesos calcinados de aves y cuadrúpedos, algunos de ellos aguzados á guisa de punzones, y otros como de desperdicios de comidas.

Dichos objetos fueron remitidos á la Real Academia de la Historia, para su informe, que lo dió luminoso como ponente el sabio Académico y Director del Museo Arqueológico Nacional D. Juan Catalina García, el cual confirmó mis conjeturas, me vacilando en declarar, que es el Cerro del Bú de Toledo, existen las ruinas de un castro prehistórico de la edad de piedra, de una existencia, por consiguiente, muy anterior á la fundación de Toledo, en cuyo emplazamiento quizás hubiera otros de igual linaje (1).

(1) En el pueblo de Ventas con Peña Agüera, de esta provincia, existen también castros parecidos al del Cerro del Bú y también se han recogido muchas hechas prehistóricas.

por se hiciera lo mismo, ó por medio de algún peñón.

Aparte de estas consideraciones que puedan aparecer gratuitas, por sentir prejuicios militares, los que tal vez nos desviarán del verdadero origen de aquellos vestigios arquitectónicos, que se presentan en el cerro en cuestión, analicémoslos desde el punto de vista arqueológico.

La estructura de ellos, no revelan ciertamente que hayan podido pertenecer á una fortaleza histórica, por la sencilla razón de que los cantos no están trabados por argamasa alguna, sino simplemente por desmenuable barro; mas que no ofrecía resistencia para los embates del más sencillo arriete, y que los agentes atmosféricos han sido bastantes para desmoronar aquella obra á través de los siglos.

Pues, si no pudo ser ni un santuario, ni un cercado de corrales, ni una fortaleza histórica ¿qué pudo ser entonces? ¿Será de origen árabe, visigótico, romano ó prerromano? ¿Será un castro?...

No me parece aventurado sospechar algo de esto último, toda vez que reune las condiciones que señala el erudito D. José Villamil y Castro en su artículo que, sobre los de Galicia, Portugal y el antiguo reino de León,